



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Jueves 30 de Junio de 1892.

Núm. 389.

SUSCRIPCIÓN	
BURGOS, un mes, pesetas.	1
Trimestre, pesetas	3,50
FUERA. . . . .	
Semestre. . . . .	6,50
Año. . . . .	12
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR. . . . .	
Año. . . . .	25

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,  
 ATRASADO, DIEZ.  
 Imprenta, Redacción  
 y Administración  
 CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100  
 Pago adelantado.

**ANUNCIOS**  
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25  
 En las restantes. . . . . 0'10  
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50  
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

### BOLETÍN RELIGIOSO

**SANTO DE HOY.**—San Marcial, mártir.  
**SANTO DE MAÑANA**—San Martín, obispo.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:  
 BARÓMETRO: a las 9 m., 697,9; a las 3 t. 697,2.  
 TEMPERATURA. { max. sol 39,5; max. sombra 21,9.  
 { min. somb. 12,7 reflector 10,0  
 DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E.; 3 t., N. E.

**Espectáculos.**—Función para hoy, *Ei Capitan de Lanceros, Chateau Margaux, El Alcalde interino.*

**S**e venden varios instrumentos y obras modernas científicas de medicina, todo muy barato. Informarán Santa Clara, 23, principal. Burgos.

**Aguas azoadas.**—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

**Habitación de lujo,** con cochera y cuadra, ó sola, se arrienda. Fernan-González, 17.

**P**rocedente de testamentaria se vende una librería, en buen estado, de caoba, pudiendo pasar á tratar dentro de tres días, Huerto del Rey, 10, tercero derecha.

**Ama seca ó niñera.**—Se necesita, con buenos informes, para cuidar niños. En la administración de este periódico darán razón.

**Charret semi-nueva en venta.**—Se vende una bien montada, asientos movibles con torno de palanqueta. En la imprenta de este periódico, informarán. Cubos 3.

**Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR.** Cura la *anemia, debilidad, colores pálidos,* y es la salvación de los *niños débiles y raquíticos.*

**Frasco: precio TRES pesetas.**

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 19.



El muy conocido oculista de esta ciudad, Sr. Mardones, que vive Almirante Bonifaz 23 y 25, ha practicado recientemente y con feliz éxito la extracción de cataratas en ambos ojos á tres de sus clientes.

## BODEGA DE CEBALLOS, CUZCURRITA, "RIOJA"

Vino á 5,50 pesetas cántara. Litro 36 céntimos. Lain-Calvo, 24.

### CRÓNICA LOCAL

Los festejos que tendrán lugar mañana viernes son los siguientes:

A las diez de la mañana, diana por las músicas.

A las diez de la mañana, apertura oficial de la escuela municipal del barrio San Pedro de la Fuente.

A la misma hora, en el teatro, solemne distribución de premios á los niños que más han sobresalido en los exámenes de las escuelas municipales.

De once y media á doce y media de la mañana, música en la plaza mayor.

A las cinco y media de la tarde, *tómbola* benéfica en el salón de la Isla.

Al anochecer, fuegos artificiales en la plaza mayor, é iluminación en el paseo del Espolón.

A las nueve, función en el teatro.

Y á las once, baile de sociedad en el *Salón de recreo*.

Hemos oído á varias personas quejarse del poco tiempo que esta abierta al público la oficina del registro civil, y suponemos que si la queja es fundada será atendida por el señor juez municipal, para evitar los perjuicios que puede ocasionar la falta de servicio en determinados casos.

Hoy ha tomado posesión del cargo de secretario de gobierno de la audiencia territorial D. Ramón Alvarez Valdés, que obtuvo el número primero en la oposiciones á la judicatura y el primer lugar de la terna en las verificadas para proveer la plaza que hoy ocupa.

Reciba nuestra enhorabuena el señor Valdés.

Con motivo de la nueva reorganización, la revista reglamentaria de comisario que acostumbraba á celebrarse en los primeros días del mes se ha aplazado en el presente hasta el día 12 excepto, la de los expectantes á embarque para Ultramar, que la pasarán el día 1.º

Los jefes y oficiales de la escala de reserva, tan luego como tengan conocimiento de las zonas á que son destinados deberán enviar á los jefes de las mismas el voto para el nombramiento de cajero, habilitado y capitán de almacén.

Conforme se había anunciado en los programas, el Ayuntamiento ha repartido limosnas á los pobres con motivo de las ferias, consistiendo aquellas en mil pesetas, que se han distribuido ayer y hoy en el hospital de San Juan, por medio de dos series de bonos de quinientas pesetas cada una.

Hemos oído asegurar, ignoramos con que fundamento, que el terreno llamado de la Obispa, en que se ha aplazado el nuevo cementerio que se proyecta y cuyas



obras se subastarán en breve, reune las peores condiciones posibles para el objeto á que se le destina, por ser excesivamente húmedo.

En el largo expediente que respecto á este asunto se ha tramitado, suponemos que habrá abundantes informes y reconocimientos y no podemos creer que se haya dejado de examinar todo lo que se refiere á las condiciones del lugar, pero de todos modos bueno sería que ahora que estamos á tiempo, se viese si las afirmaciones á que aludimos son ciertas.

Con motivo de la nueva reorganización la revista reglamentaria de comisario que acostumbraba á celebrarse en los primeros días del mes, se ha aplazado en el presente hasta el día 12, excepto la de los expectantes á embarque para Ultramar, que la pasarán el día 1.º

Los jefes y oficiales de la escala de reserva tan luego como tengan conocimiento de las zonas á que son destinados deberán enviar á los jefes de las mismas el voto para el nombramiento de cajero, habilitado y capitán de almacén

Como consecuencia casi inherente al periodo de ferias, ayer se perpetraron dos robos en esta ciudad.

El juez de primera instancia de esta ciudad, acompañado del escribano señor Lopez Ceballos y dependientes se presentaron inmediatamente en los sitios en que los robos se habían llevado á cabo, no dándose punto de reposo hasta las dos de la mañana.

El primero de los robos se verificó en la casa número 14 de la calle de la Paloma, y según se nos dice se hace ascender la cantidad robada á 75 pesetas.

El segundo que reviste más gravedad, se ha verificado en la casa de D. Andrés Martínez, Mercado, 21.

Para efectuarle los cacos han abierto dos candados, han violentado las puertas de la habitación y han abierto varios roperos.

Como los dueños de la casa hace tiempo estaban ausentes, no puede apreciarse el robo en toda su intensidad.

Se cree que se hayan llevado los cubiertos de plata, pulseras, pendientes y otras alhajas, cuyas cajas se encontraron vacías.

Como estos asuntos se hallan *sub judice* no podemos dar más detalles acerca de ellos.

Después de recibir los santos sacramentos ha fallecido en la mañana de hoy el que fué inspector de Hacienda, D. Francisco Gonzalez San Miguel.

Acompañamos en el sentimiento á la familia del finado.

Dicen de Miranda de Ebro, que el día 20 falleció en aquella villa el concej al de aquel ayuntamiento D. Antonio Fortea é Ibañez.

La romería de San Juan estuvo tan animada como otros años, amenizándola la música que dirige D. Antonio García.

Según los datos que publica hoy el *Boletín oficial*, la suscripción abierta por la Diputación provincial para aliviar las pérdidas ocurridas á causa de las tempestades del 25 de Mayo último, asciende á la suma de 12.549 pesetas, 15 céntimos.

Los fuegos artificiales que se quemaron anoche en la plaza mayor resultaron magníficos y dejaron complacido al numeroso público que acudió á la fiesta.

Los señores Hijos de Alonso, deseando agradar á los burgaleses y dejar buen re-



cuerto en la población, añadieron por su cuenta dos números á los que figuraban en el programa contratado, siendo uno de ellos el que representaba el escudo de Burgos, con un letrero de saludo á los forasteros, formado por innumerables luces de bengala.

Este y el que representaba la torre Eiffel, de diez y siete metros de altura fueron los que más llamaron la atención, siendo muy elogiados con justicia los citados pirotécnicos, cuyos trabajos ya habíamos visto encomiados diversas veces en periódicos de otras poblaciones.

Como en otro lugar verán nuestros lectores, mañana á las cinco y media de la tarde se abrirá de nuevo la *tómbola*, en los dos pabellones que al efecto se han establecido en el salón de la Isla.

Para simplificar la rifa, y á fin de evitar confusiones con los distintos sorteos, la comisión ha acordado suprimir las papeletas de cinco pesetas, dejando únicamente las de peseta, de las cuales resultarán premiadas el diez por ciento.

A juzgar por el entusiasmo que la *tómbola* ha despertado estos días entre el público, la caritativa fiesta promete estar mañana aún más animada que el día de su inauguración, y esto unido á los atractivos del local en que se celebra, hará seguramente que resulte uno de los festejos más animados de la feria.

Ayer recibimos otros dos regalos, de que no dimos cuenta por haber llegado tarde, y son los siguientes:

Un lindísimo cuadro pintado al óleo por la señorita Patrocinio Vazquez, representando un paisaje, y dos caprichosas licoreras de D. José Cobo de la Torre y Simó.

El conocido librero de esta población D. Calixto Avila ha tenido la bondad, que le agradecemos, de enviarnos varios ejemplares del «Album de vistas de Burgos» que acaba de poner á la venta, y el cual se halla compuesto de grabados que representan, la Catedral, la vista general de Burgos, el arco de Santa María, el de Fernan Gonzalez, la Cartuja de Miraflores, el sepulcro de D. Juan II y su esposa y el solar del Cid.

Dicho album constituye un bonito recuerdo de esta población.

También hemos recibido un ejemplar de los trabajos leídos en las conferencias pedagógicas celebradas en esta población el mes de Agosto del año pasado cuya edición ha sido costeada por los señores Hijos de Santiago Rodriguez, con motivo y como recuerdo de la visita hecha por el inspector de Instrucción pública, excelentísimo señor D. Santos M. Robledo.

La obra contiene los siguientes trabajos: el primer tema «Educación moral; su importancia; facultades morales; modo de desarrollar en los niños la conciencia y deberes morales»—desarrollado por D. Dionisio Ruiz Perez, maestro de la escuela pública de niños de Cardenadijo: los discursos pronunciados acerca del tema anterior por D. Mauricio Munguía, D. Victor Gimenez y D. Antonio Moral y Pardo: el pronunciado por D. Mauricio Munguía acerca del tema «Gramática; construcción gramatical en la lengua castellana,» y el tercer tema «Reseña histórica de la Agricultura; paises en donde está más adelantada y que más han contribuido á su desarrollo; necesidad de su enseñanza en las escuelas de instrucción primaria y conocimientos que debe poseer el maestro» desarrollado por D. Dionisio Ruiz Perez.

Con la simple enumeración de los trabajos que contiene la obra basta para ha-



cer su elogio, puesto que en ella se tratan los puntos más importantes de la pedagogía, lo cual hace que el libro sea altamente apreciable para los maestros y cuantos se interesan por la enseñanza.

Desde el día 1.º de Julio, según el cartel que ha publicado la Empresa de ferrocarriles del Norte, los trenes procedentes de la línea del Madrid llegarán á esta capital en las horas siguientes:

El expreso regular á las 5,17 de la mañana, el expreso de discrecional á las 5,52 de la misma, el sudexpeso ó de lujo á las 11,33 de la noche, el correo á las 10,10 de la mañana, el mixto discrecional á las 11,16 de la mañana y el ómnibus regular á las 11,59 de la mañana.

La salida de la estación de Burgos se verificará en la forma siguiente:

El expreso regular á las 5,22 de la madrugada, el expreso discrecional á las 3,57, el sudexpreso á las 11,38 de la noche, el correo á las 10,22 de la mañana, el mixto discrecional á las 12 de la noche y el omnibus á las 12,14 de la tarde.

Los procedentes de Irún llegarán á Burgos el expreso regular á las 8,44 de la noche, el discrecional á las 10,33, el sud-expreso discrecional á las 2,06 de la tarde, el correo á las 4,49, el omnibus regular á las 5,46 y el mixto á las 2,20 de la madrugada.

La salida de estos trenes será del expreso á las 8,49 de la noche, del expreso discrecional á las 2,11 de la tarde, del correo á las 5 de la tarde, del omnibus regular á las 5 52 de la tarde y del mixto discrecional á las 2,41 de la madrugada.

Después de apuntar estos datos leemos en un colega que la combinación de trenes entre Madrid é Irún que tiene acordada la compañía del Norte y que debía ampezar á regir desde el 1.º de Julio ha quedado en suspenso hasta nueva orden.

## LA INAUGURACIÓN DE LAS AGUAS.

A las once y media de esta mañana ha tenido lugar la solemne inauguración de la traida de aguas á esta ciudad, cuyo acto ha revestido gran brillantez y entusiasmo.

Antes de la hora señalada, se hallaban los individuos del Ayuntamiento, autoridades, corporaciones y representación de la compañía de aguas, esp rando la llegada del Excmo. Sr. Arzobispo á la entrada de la Casa Consistorial.

A las once y media en punto llegó S. E. acompañado de su secretario de cámara, provisor y una comisión del cabildo, y después de revestirse de pontifical, salió la comitiva con cruz alzada y ciriales hacia el altar levantado frente al surtidor, procediéndose despues de las preces de rúbrica á la bendición de las aguas.

La salida de éstas fué saludada con gran entusiasmo por el público, y especialmente cuando el surtidor alcanzó el *máximum* de altura subiendo más arriba que los capiteles de la catedral, según la frase del señor arzobispo.

Este, con la unción evangélica y la cariñosa elocuencia que le es peculiar dirigió una sentida plática á los concurrentes teniendo períodos elevadísimos, y haciendo comparaciones entre la solemnidad que se celebraba, y las enseñanzas que contiene el *Padre nuestro*, diciendo que así como la inteligencia del hombre y el trabajo han servido para elevar las aguas, á la gran altura que presenciábamos, la oracion sirve para elevar las almas á la patria que el Redentor nos ha señalado.

Elevó luego el venerable prelado una ferviente plegaria al Todopoderoso, para que derramase su divina gracia sobre las aguas y sobre todo el pueblo de Burgos.

Con gusto reproduciríamos íntegro el notable discurso de S. E. pero ni las dimensiones del periódico, ni el tiempo de que disponemos nos lo permiten.

Terminada la ceremonia, la comitiva se dirigió al salón de quintas del Ayunta-



miento donde la compañía de aguas ofreció un espléndido *lunch* á todos los invitados.

El espectáculo que desde los balcones del Ayuntamiento se presenciaba era verdaderamente fantástico.

El agua que se elevaba hasta tocar con las nubes esparcíase luego pulverizada en impalpable lluvia, que herida por los rayos del sol, dejaba ver los hermosos colores del *arco iris*: el público se aglomeraba en la plaza corriendo en varias direcciones cuando el viento agitaba la gigantesca columna de agua, y los balcones, luciendo vistosas colgaduras veíanse repletos de gente, ofreciendo un hermoso golpe de vista por la multitud de colores que ostentaban.

El cuadro, en fin, era digno de la obra realizada por la compañía de aguas, á la que felicitamos por el brillante resultado obtenido en la inauguración de sus beneficiosos servicios.

Cuando terminó el *lunch*, pronunciaron entusiastas brindis, encaminados todos á felicitar á la compañía y á recordar las glorias de Burgos, el alcalde señor Luis y Rozas, D. Federico Fernández Izquierdo, el presidente de la Diputación señor González de Medina, el gobernador civil señor Crestar, quien al terminar su discurso hizo la presentación del nuevo capitán general, á quien dijo haber visto ensangrentado en una camilla sobre los campos de Africa por defender la bandera española, y el señor Moltó, conmovido saludó al pueblo de Burgos, recordando á su hermano D. Remigio, que tantas simpatías gozaba en esta población, y por último, el señor Oliván, en nombre del pueblo, leyó una poesía dedicada al ingeniero señor Aguinaga.

Para terminar, citaremos una frase ingeniosa del señor arzobispo: cuando terminó el señor Luis y Rozas su discurso felicitando á la compañía, añadió S. E. I. «Y debemos dar el pésame á los médicos, porque con las nuevas aguas ya no necesitan sus servicios».

## LA CORRIDA DE TOROS.

Ha estado presidida por el señor Cisneros, asistiendo un público tan numeroso como el de ayer.

El primer bicho, *Cigarrero*, castaño oscuro, meano y bien armado, acudía con codicia á los piqueros, y el *Chato*, que dejó atravesada una puya, obtuvo una silba del pueblo soberano.

Después de recibir algunas varas y ser adornado con tres pares de banderillas, Mazzantini le trasteó con lucimiento, propinándole una buena estocada que mereció aplausos.

*Español* se llamaba el segundo, y era cornigacho, castaño claro, y también voluntario como su hermano.

El *Sastre* le puso varias picas cayendo una vez al descubierto, y Mazzantini fué aplaudido por su oportunidad en el quite.

El *Espartero*, después de una brega muy lucida le remató con media estocada bien señalada y una algo baja.

Era el tercero *Manchego* de nombre, también castaño que es color que debe abundar en la casa, astillado de ambos pitones y de sangre y bravura.

La presidencia, enemiga sin duda de las *sangrias* precipitó demasiado la lidia, lo que le valió una *ovacion* de las de marca mayor.



Mazzantini encontró al bicho muy entero y tuvo que herir á paso de banderillas, y después de dos estocadas, algo delantera la segunda, le remató descabellándole al segundo intento.

El cuarto se llamaba *Bragadito* aunque no lo era de igual pelo que los anteriores, y resultó un poco blando.

El público pidió *fuego*, y el presidente, con buen acuerdo, no lo otorgó. Una estocada algo tendida y ladeada, un pinchazo y una estocada regular fueron las que empleó el *Espartero* para escabecharle.

*Botijo* que era el quinto, y fué el toro de la tarde, para no desmentir el refrán, resultó caliente, aunque fresco por el nombre y se creció al castigo, dando mucho juego.

Mazzantini le colgó un par de banderillas *de maestro*, y el *Escabechero* otro par por sorpresa, siendo enviado al ARCHIVO de orden de la autoridad; entre las protestas de una parte del público.

¡No se puede ser artista en Burgos!

Mazzantini largó á *Botijo* una estocada é intentó descabellarle, pero el bicho se acostó para ahorrarle trabajo, y fué rematado por el puntillero.

El sexto se llamaba *Arbolario*, y era negro listón bien armado y de libraa.

Los jinetes rodaron por el suelo varias veces, y sufrieron caídas peligrosas. Los maestros estuvieron á los quites, coleando al toro Mazzantini, á quien el pueblo obsequió con palmas y cigarros.

El *Espartero* le pinchó tres veces, y salio una de ellas alcanzado rematándole por fin con acierto.

Resúmen: la corrida tan buena como la de ayer ó mejor: el ganado fino y de poder, los chicos trabajadores; los espadas bién en los quites y solo regulares en la muerte: la presidencia..... puntos suspensiuos, caballos muertos diez.

---

## CARTA DE MADRID

---

Madrid 29.

Con una temperatura de 42° centígrados sobre cero la vida se hace en Madrid poco menos que imposible.

Por las tardes se levanta un vientecillo que abrasa, y cuando el viento cae al anochecer una atmósfera pesada y un ambiente lleno de polvo ahoga al que por necesidad tiene que estar en la calle.

Otra vez han vuelto á reproducirse las tormentas.

Según dicen los periódicos recibidos de provincias. el servicio telegráfico cursó ayer con gran retraso.

Bien que pocas noticias de interés resultaron ayer.

\*  
\* \* \*

Otro tanto puede decirse hoy.

El Senado, donde se discute el articulado de la ley de presupuestos, está bastante concurrido.

La sesión ha comenzado á las dos de la tarde y terminará á las ocho para reanudarse á las diez y media hasta aprobar el presupuesto.

Se ha dicho en el salón de conferencias de esta Cámara que el señor



conde de Xiquena se proponía con ocasión de combatir alguno de los artículos, tratar de la crisis y de la huelga de los telegrafistas.

Los senadores ministeriales decían que el presidente no le toleraría mezclar estas cuestiones con la de los presupuestos, pero por lo que pudiera resultar el señor Elduayen ha la echado siesta por la tarde para no tomar parte en el debate.

También se asegura que mañana irá á Aranjuez la Mesa del Senado á llevar á la sanción los nuevos presupuestos.

\*  
\* \*

El señor ministro de Estado ha recibido esta tarde en audiencia al cuerpo diplomático.

\*  
\* \*

La Reina regresará á Madrid dentro de pocos días para marchar á la Granja.

En este real sitio permanecerá hasta el mes de Agosto en que irá á Huelva para asistir á las fiestas del centenario de Colón y después irá á San Sebastián.

La jornada, pues, en este último punto, será más breve que otros años, y todavía se duda si la Corte irá allí por haberse dicho que hay bastante viruela.

\*  
\* \*

Desde pasado mañana quedan suprimidas las franquicias postales, incluso las de las Cámaras.

Sólo gozará de franquicia la correspondencia oficial de las oficinas públicas.

Los diputados y senadores tendrán que franquear sus cartas con el sello de quince céntimos.

\*  
\* \*

En el Senado se ha tratado hoy únicamente de presupuestos.

El marqués de Perijáa ha combatido el artículo séptimo que trata del canon que deben pagar las minas por la superficie que ocupen, pero en votación nominal ha sido aprobado por cuarenta y cuatro votos contra veintidos.

Al artículo octavo apoya una enmienda el señor Calleja para que se eleve al 1 y 20 el descuento de los pagos del Estado, y es desechada aprobándose el artículo.

El marqués de Hazas comenta el artículo noveno que trata del impuesto á los azúcares, y el señor García Tuñón consume el segundo turno en contra, haciendo notar el elevado impuesto que obliga á pagar á los antillas 33 y 1½ pesetas por 100 kilos.

Se aprueba el artículo después de haber ofrecido el señor Girona el concurso de la Cámara de Comercio para ayudar al Gobierno en la adopción de medidas que protejan el impuesto é impidan los fraudes.

El artículo 10 que trata de los alcoholes es combatido por el señor Portuondo, quien continuaba en el uso de la palabra cuando me retiré de la tribuna.

M.



---

## NOTICIAS GENERALES

---

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

*Hacienda.*—Ley autorizando varias trasferencias entre capítulos y artículos del presupuesto vigente.

—Reales decretos referentes á personal.

*Fomento.*—Real decreto autorizando al ministro para presentar á las Cortes un proyecto de ley declarando de servicio general el ferrocarril de Santiago á Cambre, y para otorgar su concesión por subasta pública.

*Ultramar.*—Real decreto autorizando la supresión de los presupuestos generales de Cuba y Puerto Rico del año económico de 1892 á 93.

—Real órden disponiendo que á partir de 1.º de julio próximo se aplique á los productos franceses que se importen en Cuba y Puerto Rico la tarifa 2.ª del arancel, aprobado en 29 de abril último.

---

Un rico agricultor de Nueva Australia, ha logrado á fuerza de prolijos cuidados cultivar en su huerta una lechuga que mide 1 metro 45 centímetros de alta por 38 centímetros de circunferencia.

Tan gigantesco producto piensa ofrecerlo y remitirlo convenientemente empaquetado á Londres, para ser servido en ensalada á la reina Victoria y su corte.

---

A la una de la tarde del domingo falleció en Zaragoza un empleado de la estación de Barcelona, víctima de un exceso lamentable.

Por la mañana, haciendo alarles de buen gastrónomo, se comió, entre otras cosas, dos almudes de caracolés, un vaso grande de leche y dos no pequeños de limón, tomando después su correspondiente baño.

A las pocas horas se sintió algo enfermo, y sin consultar á ningún médico se tomó un frasco entero del jarabe de Pagliano, que dió al traste con su vida.

Hace tres años que en la lotería de Navidad fué favorecido por la suerte con 4.000 duros el susodicho empleado.

---

Ayer, al hacer en Torregorda, Cadiz, las pruebas del cañón de carga simultánea, fué herido el inventor, Sr. Rodriguez Alonso, jefe de artillería.

Al introducir el Sr. Rodriguez en el tubo de ejercicios un proyectil de 57 milímetros, hizo éste explosión, causándole graves lesiones en ambas manos.

Esta desgracia hubiese sido mayor si el Sr. Rodriguez hubiese estado colocado detrás de la pieza en el momento de la explosión.

Las lesiones son gravísimas, en particular las de la mano izquierda, en la que se ha producido profundas quemaduras.

---

Estando anteayer haciendo en la estación de Beasain (Guipúzcoa) las operaciones de carga y descarga, fué cogido José Manuel Goena entre dos topes, al tiempo de poner los enganches, y quedó tendido sobre la vía con la cabeza completamente aplastada.

Los compañeros de trabajo no advirtieron lo que ocurría hasta después de un buen rato en que hallaron el cadáver del infeliz Goena.

Del hecho se dió conocimiento inmediatamente al juzgado, que empezó las oportunas averiguaciones.

---



Desde Burdeos telegrafían á *La Epoca*, diciéndole que en estos últimos días han ocurrido varios casos de cólera, no solo en dicha población sino en Marsella y en Havre.

El firmante del telegrama llama la atención del gobierno español, indicándole la conveniencia de que en España se fueran adoptando algunas precauciones.

Leemos en *El Nervión* de Bilbao que anteayer mañana una máquina que arrastraba un coche de viajeros vacío con dirección al depósito de los diques secos chocó al doblar una curva con un tren de mercancías, sin que afortunadamente la conmoción fuera todo lo violenta que era de esperar.

Sin embargo, los maquinistas y fogoneros de ambos trenes y el conductor del de mercancías, fueron despedidos á tierra efecto del choque, resultando todos menos el conductor, con contusiones de escasa importancia.

Segun vemos en *El Postillón de la Rioja*, hace pocos días murió en Cenicero, á la edad de 82 años, el fiscal municipal de dicha localidad, al cual se le hizo entierro puramente civil, y por disposición expresa del finado, asistió al acto una música tocando aires patrióticos, entre otros el *Himno di Riego*.

## INSTANTANEAS.

### Los mendigos.

La literatura dramática por secciones ha puesto en boga los títulos en plural (véanse los carteles anunciadores) y como hay que seguir la corriente, venga de donde venga, me apresuro á titular mi «Instantánea» *Los mendigos* y no *El mendigo* que parecería el título de algún estudio social por todo lo alto; ni *La mendicida*, que haría pensar en el epigrafe de alguna memoria premiada por la Academia de Ciencias morales y políticas.

Es el caso que la prensa de Madrid y la de provincias empiezan á preocuparse del incremento que ha tomado en estos últimos años la mendicida, alentada que no extinguida por los asilos de noche, comedores de caridad, tiendas-asilo, y otros benéficos institutos.

En ellos encuentra el mendigo de profesión comida sana y limpio albergue en donde reponer sus fuerzas quebrantadas por la persecución de transeuntes durante el día.

Es un género de *sport* que tiene sus encantos al decir de los mendigos enamorados de su profesión.

Hay quien tiene habilidad bastante para distinguir la verdadera necesidad de la necesidad viciosa y callejera, pero cuenta con mejores resortes para la mayor parte de los bolsillos el mendigo por vocación ó por industria, que el pobre vergonzante sin condiciones físicas ni oratorias para el difícil arte de pedir en la calle.

—Caballero -oímos por ahí—una limosna por amor de Dios.

—No llevo suelto.

—No importa; yo tengo cambios hasta para un billete de cinco duros.

—¿Y pide usted limosna?

—No se enoje usted, caballero, hay que respetar la libertad de industria.

Pensar en concluir con los mendigos es pensar en lo imposible.

Cuando hay batida general no caen en manos de la policía más que los tontos y los verdaderos pobres.

Si el golpe va sólo contra la vagancia ¡naturalmente! es un golpe en vago.



—Por Dios, señor—nos dice una mujer harapienta y quejumbrosa—¿que tengo mi marido en el hospital!

—¿Todavía? Hace dos años que me dice usted lo mismo.

—¡Ya lo creo! como que hace trece meses que está allí.

—¿Y qué tiene?

—Pues ¿sabe usted—dice la mendiga con aire socarrón—tiene... tiene... el destino de comisario de entradas.

—¡Hola!—replica escamado el transeunte, pues si no es mas que eso ¡ya verá usted que pronto se le quita!

Hay mendigos de esquina, inmóviles que alargan las manos á todo transeunte pero sin rematar la suerte siguiendo tras el.

Otros tienen su campo de operaciones en un radio determinado, algunos siguen á la víctima hasta el fin del mundo.

Pero á veces llega á su casa y aun no se ha quitado la mosca de encima.

—Mil gracias, por tal acompañamiento—dice antes de penetrar en el portal—pero le repito á usted que no llevo.

—Mírelo usted bien, señor.

—Ya lo he mirado; no tengo más que diez céntimos, pero son para el sereno que va á abrirme la puerta.

—No lo llame usted, caballero, no lo llame usted, yo le abriré cuantas puertas quiera—añade el mendigo sacando una ganzúa del bolsillo del pantalón.

Y el caballero suelta los diez céntimos temiendo ver asomar detrás de la ganzúa otro argumento convincente.

Es una delicia vivir en capitales civilizadas

En las estaciones del ferrocarril, á la entrada de los templos, á la salida de los teatros, en las paradas del tranvía... la misma nube pediguña, cansada y ensordecedora.

Me lo decía un amigo que vino de Madrid aburrido de ver tanto pobre.

—Chico, Madrid es hermoso ¡ya no se puede pedir más!

Luis Royo Villanova.

## TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

*Paris 29.*—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español 66,43, 66,50, 66,50, 66,18, 66,12, 65,87, 66,06, 66,18.

*Londres 29.*—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español 65,87.

*Buenos Aires 29.*—(Servicio especial de la agencia *Fabra*.) Precio del oro en el día de ayer 307.

*Londres 29.*—El ministro del Brasil en esta capital, ha recibido de su gobierno un despacho, anunciándole que el conflicto de Rio Grande adquiere un aspecto más favorable.

El gobierno federal ha enviado algunos cañoneros, pero persiste en observar una estricta neutralidad.

El despacho añade que el nuevo Parlamento será convocado para el día 4 del próximo mes de Agosto.

*Londres 29.*—*The Times* publica un despacho de Teheran, diciendo que la epidemia colérica tiende á disminuir en Meshed.



*Londres 29.*—Los periódicos ingleses censuran las intemperancias del lenguaje empleado por el príncipe de Bismark, durante su permanencia en Viena.

*Paris 29.*—El Sr. Ribot, ministro de Negocios, ha celebrado esta mañana una entrevista con el representante de los Estados Unidos en Paris.

Este ha confirmado al ministro que el agregado militar, Sr. Bomp, ha sido llamado por su gobierno y nombrádosele sucesor.

En vista de esto y de haber recibido el gobierno francés plenas satisfacciones del gabinete de Washington, es probable que el senador, Sr. Naquet, renuncie á la interpelacion que tiene anunciada en la Alta Cámara.

*Viena 29.*—La comisión de presupuestos activa la discusión del proyecto de convenio monetario con Hungría.

La misma comisión ha aprobado ya el proyecto de reforma monetaria, presentado por el gobierno.

*San Petersburgo 29* —Los despachos de Tetuan dicen que la epidemia colérica sigue disminuyendo notablemente en Meshed.

De los datos oficiales resulta que el número de defunciones diarias ha quedado reducido á 35.

Los mismos despachos dicen que circula con bastante insistencia, el rumor de que el cólera ha aparecido en Askabad.

*Berlin 29.*—De la información abierta con motivo del choque de dos trenes de viajeros, ocurrido anteayer cerca de la estación de Charlottemburgo, resultan falsos los rumores alarmantes que circularon en un principio, suponiendo que el número de víctimas era considerable.

Solamente resultaron heridos seis viajeros, dos de los cuales de alguna gravedad.

El choque parece que fué motivado por un mal cambio de agujas, pues ambos trenes salieron por la misma vía.

*Paris 29.*—Sin ser muy extraordinario, se nota algun movimiento en nuestro mercado de vinos, especialmente en las pequeñas transacciones.

Los precios, con escasa diferencia, siguen siendo los mismos, pagándose de 120 á 150 francos los 225 litros.

En vinos rojos, extranjeros, se advierte mayor movimiento. Gran número de almacenistas que habían hecho compras importantes de vinos de España, en previsión de la tarifa mínima que hoy rige, comienzan á ofrecer sus vinos á precios relativamente poco elevados.

Se ha pagado el de Alicante, última cosecha, á 300 francos tonel. A Cete han llegado algunas partidas de vinos españoles de 11 grados, pagándose á 25 y 26 francos hectólitro.

*Berlin 29.*—Los periódicos alemanes comentan vivamente el artículo publicado por la *Gaceta de la Alemania del Norte*. No dudan que el príncipe de Bismark llegará á oír la voz del patriotismo. Hacen plena justicia á la obra del excanciller, pero dicen que no existe ninguna deuda de reconocimiento que haga olvidar los altos intereses de la patria.

*Fabra.*



## SECCIÓN DE ANUNCIOS

### ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre

Temperatura 27.º centígrados.

Caudal 32,632 litros por hora.

ÚNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacísimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado vías urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olaceta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Lequeitio, Daturrarán, Deva, etc.

Para informes, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarastúa hermanos.

### TOMÁS HOSPITAL Y HERMANO

Acaban de abrir al público en su almacén de la calle Almirante Bonifáz (antes Cantarranas) números 2 al 18, frente al hotel de Monin, una sección destinada exclusivamente á la venta al detalle, con objeto de vender de todos los artículos de su comercio, anotados á continuación, á precios nunca conocidos en esta plaza por su baratura.

**Calcetines** crudos, color liso y listados para caballero á 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,50, 4, 4,50, 5, 6, 6,50, 7, 7,50, 8, 8,50, 9, 10, 10,50, 11,25, 12, 12,75, 13,50, 15, 16,50, 18, 21 y 24 pesetas docena. Desde 6 pesetas inclusive, sin costura, artículo extranjero.

**Calcetines** color liso, negros y listados para niños de todas edades, los hay desde 15 centimos par hasta 1,40 pesetas. Estos últimos de hilo de Escocia, negro, garantizado, para muchachos de 10 á 12 años.

**Medias** blancas, crudas, color liso, listadas y negras para señora, á 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50 y 65 céntimos par.

**Medias** sin costura á 0,90, 1, 1,10, 1,25, 1,35, 1,50, 1,65, 1,75, 1,90, 2, 2,10 hasta 4 pesetas. Desde 2 pesetas inclusive, son de hilo de Escocia y seda.

**Medias** para niñas desde 0,10 céntimos par, hasta lo mejor que se fabrica en este artículo.

Gran surtido en **camisetas** y **pantalones** de punto para señora y caballero.

Idem, idem en **guantes** y **mitones** de seda de 0,75 centimos par, hasta legítimo torzal de seda.

**Chambras**, buena cretona, adornadas con tira bordada, tamaño para señora de 0,90, 1, 1,30, 1,35, 1,65, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,25 y 3,75 pesetas.

**Camisas**, buena cretona, adornadas con encaje ó bordado, tamaño muy cumplido para señora, de 1,40, 1,65, 1,75, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3 y 3,75 pesetas.

**Camisas**, retorta superior, festoneadas á mano, á 4,50 y 5.

Idem, idem, idem adornadas con tiras bordadas, finas, de 5, 5,50, 6, 6,50 y 7 pesetas. Estas últimas de Holanda.

**Enaguas**, buena cretona, adornadas con tiras bordadas, tamaño cumplido para señora de 2,25, 2,75, 3, 3,25, 3,75, y 4,50 pesetas.

**Enaguas**, tela grano de oro ó angelina, con tiras anchas, finas, desde 6 hasta 15 pesetas.

**Pantalones** para señoras y niñas, de todos los tamaños y varias clases.

**Gorros** y **baberos** de piqué, desde 0,25 céntimos hasta 0,50, varios dibujos y tamaños.

**Tiras bordadas**, miles de dibujos, desde 0,25 céntimos pieza de 5 varas hasta 40 pesetas.

**Nota.**—Las ventas, todas, serán con precio fijo y al contado.

Cerrado los dias festivos.





## ANUNCIOS

PARA

## FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

## HOTEL ROYAL

MADRID

Carrera de San Jerónimo, 5, 7 y 9.  
á 15 pasos de la Puerta del Sol

Unico en España que compite con los mejores del Extranjero en elegancia, riqueza, comodidad y servicio.

Habitaciones para todos los gustos y toda clase de personas, incluso familias Regias.

Salón de lectura.

Se habla francés e Inglés.

Album de vistas de Burgos, 30 céntimos uno.  
Librería de Avila. - Burgos.

## LA URBANA

Compañía anónima de Seguros contra el Incendio.

CAPITAL SOCIAL Y GARANTÍAS DE TODAS CLASES  
SESENTA MILLONES DE PESETAS

Satisfizo por incendios ocurridos en el año de 1890, VEINTIUN MILLONES, TRESCIENTOS SESENTA Y CINCO MIL NOVECIENTOS CIENTO Y DOS reales.

## LA URBANA

Compañía de Seguros sobre la Vida.

Fondos de garantía: DOSCIENTOS CUARENTA Y DOS MILLONES DE reales.

La puntualidad con que estas compañías cumplen sus compromisos, y teniendo en cuenta su gran Capital Social y la extensión inmensa de sus operaciones, hace que sean de las primeras, entre las de su clase, que funcionan, tanto en España como en el extranjero.

El Director representante en esta ciudad.—D. José Martín García, Fernan-González, 25.

Se vende un arístón nuevo, con varias piezas de música ó sin ellas.  
Librería de Avila.—Burgos.

## LA PUREZA

*Pasaje de la Flora.*

Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compien. Pastas para sopa, 1.<sup>a</sup> Italiana, á 0,90 céntimos el kilo. Cafés, se tuestan todos los días, Puerto-Rico, Caracolillo y Moka.

## A. E. LAFUENTE

*Espolón, 10.—Burgos.*

Se acaba de recibir un completo surtido de anteojos, lentes, gemelos de teatro, campana y marina, microscopios, lupas y demás objetos de óptica.

Para comodidad de los compradores cuenta con aparatos en que puedan graduarse la vista.

Se hacen toda clase de composuras referentes á este ramo.



# ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 30.—8,30 m. (Núm. 745.)

La sesión del Senado termino á las cuatro de esta madrugada.

El conde de Xiquena muéstrase muy disgustado por haber admitido en el Congreso la enmienda relativa á la incompatibilidad de los catedráticos.

Esta tarde será sancionada por S. M. la Reina en Aranjuez, la nueva ley de presupuestos.

MADRID 30.—8,40 m. (Núm. 750.)

Siguen siendo generales los grandes calores tanto en España como en las demás naciones de Europa habiendo llegado en Paris á marcar el termómetro 38 grados centígrados.

En Tours ha descargado una violenta tempestad, durante la cual cayo sobre la poblacion una nube de hormigas aladas, y la lluvia fué torrencial,

MADRID 30.—8,45 m. (Núm. 757.)

Telegrafían de Londres que se deja sentir un calor sofocante, reinando un temporal de tormentas, propio solo de los países tropicales.

Las grandes lluvias de estos días han inundado el ferrocarril y las carreteras de Staford, habiéndose ahogado millares de reses.

MADRID 30.—9,18 m. (Núm. 786.)

Según noticias de Paris, varios anarquistas han escrito á Ravachol, cartas en que le apellidan martir del anarquismo y le comparan con Jesús, exhortándole á que entable toda clase de recursos contra su condena.

Créese que fraguarán algún atentado ruidoso para el día en que sea ejecutado el célebre dinamitero.

Este muéstrase impavido, y solo se ocupa en predicar el anarquismo á sus guardianes.

El capellán de la carcel le ha entregado la encíclica publicada por el Papa acerca de la cuestión social, y con este motivo Ravachol ha discutido largamente con el capellán.

San Sebastian 30.—11 m. (Núm. 585.)

Ayer á las once de la noche iban en direccion al muelle cinco marineros embriagados pertenecientes á la barca alemana «Berta» fondeada en la dársena, y al llegar al puerto se suscito entre ellos una reyerta.

Un sereno que intervino para evitar la contienda fué herido sufriendo dos cuchilladas en el cuello, en vista de lo cual algunos pescadores trataron de auxiliar al sereno.

La riña adquirió entonces grandes proporciones, y resultaron siete pescadores heridos, y además una mujer,



Excitáronse los ánimos de las personas que lo presenciaron y lo hubieran pasado mal los alemanes si no por la intervención de las autoridades civiles y militares, la guardia civil, los migueletes y algunas fuerzas del ejército, que acudieron para contener al público que quería linchar a los marineros causantes de aquel estrago.

Bearan.

MADRID 30—12'25 t. (Núm. 805.)

En el sorteo de la lotería nacional que acaba de celebrarse han resultado premiados los siguientes números:

Con 80.000 pesetas el número 18.038.

Con 40.000 id. el núm. 9.619.

Con 20.000 id. el núm. 16.016.

Con 5.000 id. cada uno de los números 11.591 y 19.286.

Con 2.500 id. cada uno de los números 9.770, 17.687, 437, 11.315, 6.597, 19.550 4.030, 7.315, 25.236, 3.647, 26.948, 23.201, 13.297, 6.965, 3.131 y 25.014.

Además resultan premiados con 1.000 cada uno de los números 18.037 y 18.39.

Con 300 pesetas los nueve números restantes de la decena del segundo y tercer premio, y los noventa y nueve restantes de la centena del primero.

MADRID 30. - 1,48 t. (Núm. 890.)

Nada se sabe en definitivo respecto al viaje de la Corte a San Sebastian. Es inexacto que la Reina vaya a Huelva en Agosto.

Irà por Octubre a inaugurar el Monumento de Colón.

Despues visitará las ciudades de Sevilla y Granada.

MADRID 30—1.55 t. (Núm. 818.)

Se cree que las Cortes se cerrarán cuando se apruebe el proyecto sobre los tarifas de Ferrocarriles, alternando con el debate político.

Después se decidirá el punto en que ha de pasar el verano la familia Real, según lo aconsejen las circunstancias sanitarias.

MADRID 30.—2 t. (Núm. 826.)

Ha fallecido la Excmá Sra, Duquesa de Medina las Torres.

El Gobierno ha ultimado los conciertos comerciales con Inglaterra, Alemania y demás países de Europa bajo las bases de la tarifa mínima.

MADRID 30.—3,5 t. (Núm. 832.)

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 71,25. Idem fin de mes, 71,20.

Idem exterior, 75,05. Idem Deuda amortizable, 80,00.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 105,20.

Acciones del Banco de España 372,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 110,00

Cambios sobre París a ocho días vista, 13,65.

Idem sobre Londres, 00,00.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 65,37.

Mercado flojo.